إن وأخواتها حروف ناسخة تدخل على الجملة الاسمية
حرف إنَّ من الأحرفِ الناسخةِ التي تدخلُ على الجملةِ الاسميَّةِ المكوَّنةِ من مبتدأ وخبر، فتنصبُ المبتدأ ويسمَّى اسمُها، وترفع خبرُ المبتدأ ويُسمَّى خبرُها، والأحرف التي تعمل عمل إنَّ تسمَّى أخوات إنَّ، وهي: (أَنَّ، كأنَّ، لَكِنَّ، لعلَّ، لَيْتَ)، ولكلٍ منها معنى خاص نوضِحُه فيما يأتي:
إنّ: تفيد التوكيد
أخواتها
أنّ: تفيد التوكيد أيضاً
لكنّ: تفيد الاستدراك
كأنّ: تفيد التشبيه
ليت: تفيد التمني
لعل: تفيد الترجي
(الفرق بين ليت ولعل أن ليت تفيد تمني حدوث شيء غير متوقع أو مستحيل أو صعب التحقيق، أما لعل تفيد تمني شيء متوقع وسهل الحدوث
إِنَّ القناعةَ كنزٌ لا يفنى. 
علمتُ أنَّ الشمسَ اليومَ ساطعةٌ.
 كأنَّ القمرَ مصباحٌ
. ليتَ الشرَّ يختفي من العالمِ
. لعلَّ النصرَ قريبٌ. 
الأسدُ حيوانٌ مفترس لكِنَّ الكلبَ حيوانٌ أليفٌ.
 ليتَ الشبابَ يعودُ يومًا.
أمثلة على أن وأخواتها من القرآن الكريم 
1- قولهِ تعالى: {إِنَّ اللَّهَ عَلَى كُلِّ شَيْءٍ قَدِيرٌ}.
2-  قولهِ تعالى: {إِنَّ اللَّهَ غَفُورٌ رَحِيمٌ}.
3-  قولهِ تعالى: {وَأَنَّ الْمَسَاجِدَ لِلَّه}.
4-  قولهِ تعالى: {كَأَنَّهُمْ لُؤْلُؤٌ مَكْنُونٌ}.
5-  قولهِ تعالى: {يَا لَيْتَنَا نُرَدُّ وَلَا نُكَذِّبَ بِآيَاتِ رَبِّنَا}.
6-  قولهِ تعالى: {وَقَالَ فِرْعَوْنُ يَاهَامَانُ ابْنِ لِي صَرْحًا لَعَلِّي أَبْلُغُ الْأَسْبَابَ}. 
7- قولهِ تعالى: {لَعَلَّ السَّاعَةَ قَرِيبٌ}. 
8- قولهِ تعالى: {أَوَلَا يَعْلَمُونَ أَنَّ اللهَ يَعْلَمُ مَا يُسِرُّونَ وَمَا يُعْلِنُونَ}.

عمل إنَّ وأخواتها
إنَّ وأخواتها تنصب المبتدأ ويُسمى اسمها، وترفع الخبر ويُسمى خبرها
أمثلة للجمل الاسمية قبل دخول الحروف الناسخة
الجمل التالية جمل اسمية، وكل منها تتكون من:
مبتدأ مرفوع + خبر مرفوع.
العلمُ نورٌ
العلمُ: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
نورٌ: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
الخيرُ منتصرٌ لا محالة
الخيرُ: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
منتصرٌ: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
محمدٌ عظيمُ الأخلاق
محمدٌ: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
عظيمُ: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
الأخوان متحابان
الأخوان: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى
متحابان: خبر مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى
العاقلون موجودون
العاقلون: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم
موجودون: خبر مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم
الطرقاتُ واسعةٌ
الطرقاتُ: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
واسعةٌ: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
لاحظ الجمل السابقة بعد دخول الحروف الناسخة
الجمل التالية جمل اسمية مسبوقة بحرف ناسخ، وكل منها يتكون من:
حرف ناسخ + اسمه منصوب + خبره مرفوع
إنّ العلمَ نورٌ
إنّ: حرف ناسخ مبني لا محل له من الإعراب
العلم: اسم إنّ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة
نورٌ: خبر إنّ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
علمتُ أنّ الخيرَ منتصرٌ لا محالة
أنّ: حرف ناسخ مبني مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
الخيرَ: اسم أنّ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة
منتصرٌ: خبر أنّ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
لكنّ محمدًا عظيمُ الأخلاق
لكنّ: حرف ناسخ مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
محمدًا: اسم لكنّ منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة
عظيمُ: خبر لكنّ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
لعل الأخوين متحابان
لعل: حرف ناسخ مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
الأخوين: اسم لعل منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى
متحابان: خبر لعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى
ليت السلام منتشر في كل مكان
ليت: حرف ناسخ مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
السلام: اسم ليت منصوب وعلامة نصبه الفتحة.
منتشر: خبر ليت مرفوع وعلامة رفعه الضمة.
كأنّ الطرقاتِ واسعةٌ
كأنّ: حرف ناسخ مبني لا محل له من الإعراب
الطرقاتِ: اسم كأنّ منصوب وعلامة نصبه الكسرة الظاهرة لأنه جمع مؤنث سالم
واسعة: خبر كأنّ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
أنواع إسم إن وأخواتها  
يمكن أن يأتي اسم كان على شكلينِ نوضحهما فيما يأتي:
1 - اسم ظاهر هو الاسم الّذي تظهر عليهِ علاماتُ الإعرابِ، ومثالُ ذلك ما يأتي: قولهِ تعالى: {قُلْ إِنَّ هُدَى اللَّهِ هُوَ الْهُدَى}. لعلّ الفرجَ قريبٌ. ليتَ الشمسَ تُشرقُ. لعلَّ الخبرَ سارٌّ.
2  اسم مُضمر هوالاسم الذي يتضمن الإشارة إلى المتكلم أو المخاطب أو غيرهما، ويكونُ هنا ضميرًا متصلًا ينقسمُ إلى أربعةِ أقسامٍ وهي: 
1 - هاء الغيبيّة، ويكون ذلك على النحو الآتي:
 قولهِ تعالى: {إِنَّهُ كَانَ تَوَّابًا}. قولهِ تعالى: {كَأَنَّهُنَّ الْيَاقُوتُ وَالْمَرْجَانُ}.
2 -  كاف المخاطبة، ويكون ذلك على النحو الآتي: 
3 قولهِ تعالى: {لَعَلَّكَ بَاخِعٌ نَفْسَكَ}. قولهِ تعالى: {وَاعْلَمُوا أَنَّكُمْ إِلَيْهِ تُحْشَرُونَ}.
4  ياء المتكلم، ويكون ذلك على النحو الآتي: 
قولهِ تعالى: {يَا لَيْتَنِي كُنْتُ مَعَهُمْ}. قولهِ تعالى: {فَدَعَا رَبَّهُ أَنِّي مَغْلُوبٌ}.
5 نا الفاعلين، ويكون ذلك على النحو الآتي:
6  قولهِ تعالى: {لَعَلَّنَا نَتَّبِعُ السَّحَرَةَ}. قولهِ تعالى: {يَا لَيْتَنَا نُرَدُّ وَلَا نُكَذِّبَ بِآيَاتِ رَبِّنَا}. قولهِ تعالى: {فَاعْمَلْ إِنَّنَا عَامِلُونَ:
“           إنّه الحق من ربك”
إنّ: حرف ناسخ مبني لا محل له من الإعراب
والهاء ضمير مبني في محل نصب اسم إنّ
الحق: خبر إنّ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
“وإنك لعلى خلقٍ عظيم”
إنّك: إنّ حرف ناسخ مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
والكاف ضمير مبني في محل نصب اسم إنّ
لعلى: لام المزحلقة حرف توكيد مبني لا محل له من الإعراب
وعلى: حرف جر مبني لا محل له من الإعراب
خلقٍ: اسم مجرور بـ(على) وعلامة جره الكسرة الظاهرة
عظيمٍ: نعت مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة
وشبه الجملة (على خلقٍ) في محل رفع خبر إ
وقد يأتي اسم إنَّ اسماً موصولاً مثل:
إنَّ الذي يخدم الناس محبوبٌ
إنّ: حرف ناسخ مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
الذي: اسم موصول مبني في محل نصب اسم إنّ
يخدم : فهل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
والفاعل ضمير مستتر تقديره هو
الناس مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة
والجملة الفعلية (يخدم الناس) صلة الموصول لا محل لها من الإعراب
محبوب: خبر إن مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
“إنما توعدون لواقع”
إنّ: حرف ناسخ مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
ما: اسم موصول (بمعنى الذي) مبني في محل نصب اسم إنّ
توعدون : فهل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة
            و واو الجماعة ضمير مبني في محل رفع فاعل
            والجملة الفعلية (توعدون) صلة الموصول لا محل لها من الإعراب
لواقع: لام المزحلقة حرف مبني لا محل له من الإعراب
واقع: خبر إن مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
ومثلها أيضاً
“إن الذي فرض عليك القرآن لرادك إلى معاد”
دخول ما الكافة على إنَّ وأخواتها
تدخل ما على إنّ فتكف (تمنع) عملها، (ويُستثنى من ذلك ليت فلها حكم مختلف)
مثل:
“إنما المؤمنون إخوة”
إن: حرف ناسخ مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
     وما الكافة ألغت عملها
المؤمنون: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم
إخوة: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
“أنّما إلهكم إله واحد”
[bookmark: _GoBack]أنّ: حرف ناسخ مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
وما الكافة ألغت عملها
إلهكم: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
        والكاف ضمير مبني في محل جر مضاف إليه
إله: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
واحد: نعت مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
كأنما النسر طائرة
كأن: حرف ناسخ مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
وما الكافة ألغت عملها
النسر: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
طائرة: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
دخول ما الكافة على ليت
(ليت إذا دخلت عليها ما يمكن أن تعمل، كما يمكن أن يُلغى عملها: وبذلك تُعرب الجملة بطريقتين)
مثل:
ليتما السلام منتشر في بلادنا
هذه الجملة لها وجهان من الإعراب وهما:
الوجه الإعرابي الأول
ليتما: حرف ناسخ مبني مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
وما الكافة ألغت عملها
السلام: مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
منتشر: خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
الوجه الإعرابي الثاني
ليتما: حرف ناسخ مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
وما لا عمل لها
السلامَ: اسم ليت منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة
منتشرٌ: خبر ليت مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهر

